In beiden Entwicklungsetappen ist der sozialistische Staat die Verkörperung der politischen Macht mit einem entsprechend machtbefugten Apparat, Diese Kriterien sind direkt an die Anerkennung des Klassenwesens auch des Staates des ganzen Volkes gebunden, Staat und Macht sind untrennbar. Der politische Machtapparat ist erforderlich, um

- alle Klassenunterschiede völlig aufzuheben;
- die Beziehungen zwischen den Nationen und Völkerschaften sowie mit anderen Staaten entsprechend zu gestalten;
- alle gesellschaftlichen Prozesse durch die Werktätigen und für die Werktätigen einheitlich zu leiten;
- die Erfüllung der historischen Mission der Arbeiterklasse weltweit unter den Bedingungen des Bestehens entgegengesetzter sozialökonomischer und politischer Systeme im Klassenkampf unserer Epoche auf der Grundlage des proletarischen Internationalismus zu unterstützen.

Diese Faktoren bedingen für den Staatstyp des sozialistischen Staates in beiden Entwicklungsetappen eine zunehmende Machtentfaltung im Sinne der Stärkung und Festigung des Staates. Das bezieht sich auf

- die volle Ausprägung der sozialen Basis der sozialistischen Staatsmacht ;
- die Ausschöpfung aller Vorzüge und Triebkräfte des Sozialismus und Kommunismus zur Beherrschung der objektiven gesellschaftlichen Prozesse sowie ihrer ökonomischen und sozialen Gesetzmäßigkeiten, die die Meisterung der wissenschaftlich-technischen Revolution einschließen;
- die Festigung des Wirtschafts- und Verteidigungspotentials ;
- die Erhöhung der Verantwortung der Volksvertretungen und ihrer Organe sowie die Vervollkommnung ihrer wissenschaftlichen Organisation und Leitung.